



Consejo Económico  
y Social

Distr.  
GENERAL

E/CN.4/1989/NGO/17  
27 de enero de 1989

ESPAÑOL  
Original: INGLES

COMISION DE DERECHOS HUMANOS  
45° período de sesiones  
Tema 19 del programa provisional

INFORME DE LA SUBCOMISION DE PREVENCION DE DISCRIMINACIONES  
Y PROTECCION A LAS MINORIAS SOBRE SU 40° PERIODO DE SESIONES

Comunicación escrita presentada por el Consejo de los Cuatro Vientos,  
organización no gubernamental reconocida como  
entidad consultiva de la Categoría II

El Secretario General ha recibido la siguiente comunicación que se distribuye de conformidad con la resolución 1296 (XLIV) del Consejo Económico y Social.

[24 de enero de 1989]

ADMINISTRACION POR CHILE DE RAPA NUI (ISLA DE PASCUA)

1. Los primeros pobladores de Rapa Nui fueron polinesios y/o pueblos preincaicos de hace millares de años. Durante la época conocida como la Edad de Oro de la isla, erigieron las grandes estatuas de piedra (o moai) que dieron fama a la isla. La población de la isla, que sigue siendo indígena predominantemente, conserva el sistema sociopolítico tradicional rapanui, concretamente la reverencia por los moai, con los que se siente

espiritualmente unida. En 1982 la isla tenía 1.936 habitantes, de los cuales unos 1.500 figuraban como "indígenas" en la Oficina de Asuntos Indios de Chile. En la actualidad, se cree que la población indígena es de unos 1.800 habitantes.

2. Hasta 1862, los rapanui tuvieron sólo contactos esporádicos con los europeos cuando los esclavistas peruanos se llevaron a unas 1.500 personas de la isla al continente sudamericano. Los rapanui que se escaparon del Perú y volvieron a la isla habían contraído en el continente enfermedades que en 1877 habían reducido la población rapanui de varios millares a tan sólo 110 habitantes.

3. En los decenios de 1870 y 1880, los rapanui establecieron contactos comerciales con Tahití, que se hallaba en la zona de influencia francesa en el Pacífico. Sin embargo, en 1888 el capitán Policarpo Toro Hurtado de la Marina Chilena obligó a los isleños a firmar un tratado por el que el Gobierno de Chile asumía funciones administrativas. Toro prometió que Chile respetaría las tierras y culturas de los rapanui y proporcionaría a los isleños empleo y educación.

4. A pesar de los términos del acuerdo, los rapanui fueron obligados a trabajar en plantaciones chilenas. En 1933 les fueron arrebatadas sus tierras en nombre del Estado chileno y en 1979, como resultado del Decreto-ley 2.885, los rapanui quedaron en posesión de menos del 7% de la isla, aun cuando su población representa más del 80% de los habitantes. Hoy en día, el 48% de la isla es oficialmente un parque nacional administrado por CONAF, el servicio de parques chilenos, y el resto está en poder de Sasipa (Sociedad Agrícola y de Servicios).

5. Los indígenas rapanui están representados por un Consejo de Ancianos integrado por 36 miembros procedentes de cada una de las familias rapanui de la isla. El Consejo de Ancianos ha tratado reiteradamente, sin ningún éxito, de conseguir que Chile le reconozca la condición de órgano representativo del pueblo rapanui. En la actualidad la isla está administrada como provincia chilena, bajo un gobernador nombrado por el Presidente, el General Pinochet.

6. El actual Gobernador chileno de Rapa Nui, Sergio Rapu Haoa, ha asumido virtualmente el control personal y completo de los inapreciables recursos culturales de la isla. Posee uno de los principales hoteles de la isla y tiene fama de recibir periódicamente cohechos de los arqueólogos y turistas cuyas visitas representan la principal fuente de ingresos de la economía de la isla. Por lo general, para realizar exploraciones en la isla es necesaria la aprobación del Sr. Rapu que parece servirse de esas autorizaciones en su propio beneficio personal, sin tener en cuenta la protección de los recursos culturales indígenas.

7. Por ejemplo, en junio de 1988 el Sr. Rapu permitió sacar moldes de tres moai, lo que les causó graves daños. Más adelante, aprobó la extracción de una gran cantidad de piedra cerca de Rano Raraku, una antigua cantera y el lugar de importancia arqueológica más extenso de la isla. Hizo caso omiso de las protestas del Consejo de Ancianos. También el Gobierno de Chile se llevó recientemente un moai de la ciudad de Hanga Roa, y lo sustituyó por estatuas de bronce de soldados chilenos. En septiembre de 1988,

el Sr. Rapu pasó por alto las protestas de los rapanui contra un rally de motocross en la isla, que puso en peligro los frágiles recursos culturales y ecológicos.

8. Además de su función de Gobernador, que le permite disponer de los recursos culturales de la isla, el Sr. Rapu es funcionario del museo de la isla, y de la biblioteca de investigación William Mulloy de reciente creación. Al parecer debe esos cargos, así como su inmunidad en materia de responsabilidad pública, a su relación personal con la familia Pinochet.

9. Se asegura que el Sr. Rapu ha sustraído materiales de construcción, equipos y suministros de los proyectos públicos de construcción de viviendas y hospitales para utilizarlos en su hotel. Se dice que está proyectando construir un segundo hotel cerca de la playa de Anakena y ampliar así su control sobre la única industria de la isla, y que tiene un papel principal en la construcción de un segundo museo con fondos procedentes del Japón y de otras fuentes del exterior.

10. Ultimamente las autoridades chilenas han aumentado su presencia en la isla en respuesta a los esfuerzos de los rapanui para recuperar sus derechos sobre la tierra. El 3 de agosto de 1987, más de 700 rapanui hicieron una petición al Gobierno para que les devolviera sus tierras de conformidad con el Tratado de 1888. El General Pinochet se personó en la isla el 28 de septiembre de 1987, acompañado por varios ministros y por 150 soldados. Poco antes del reciente plebiscito nacional celebrado en Chile, el Gobierno ofreció a los isleños nuevas viviendas oficiales subvencionadas, pero el contrato de venta incluía una disposición que exigía que los compradores votaran por Pinochet y accedieran a renunciar a sus tierras y a sus casas si no votaban.

11. En septiembre de 1988, con ocasión del centésimo aniversario de la anexión chilena, el Gobernador trató de organizar una manifestación de apoyo de los rapanui al régimen de Pinochet. Llegaron a la isla cuatro buques de la marina chilena y más de 800 soldados, al mando del almirante Jorge Martínez Bush. Esa fue la primera visita de la Marina desde la segunda guerra mundial. El Presidente del Consejo de Ancianos, Alberto Hotus Chavez, fue detenido por la policía, que le presionó para que impidiera un boicot de la celebración. Aun así, se dice que sólo unos 40 rapanui aparecieron en una ceremonia de bienvenida a los oficiales chilenos en visita.

12. A nuestro entender, el pueblo indígena de Rapa Nui no quiere independizarse de Chile, sino más bien cierto grado de autonomía que le permita mantener el dominio sobre sus tierras y recursos culturales y que se le reconozca sus propias instituciones.

13. Recomendamos que el Relator Especial sobre la situación de los derechos humanos en Chile, Profesor Fernando Volio Jiménez, considere la posibilidad de ponerse en contacto con el Gobierno de Chile con miras a visitar Rapa Nui en 1989, celebrar conversaciones con el Consejo de Ancianos y apreciar personalmente la situación de la población indígena de la isla.

-----